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2021 年 7 月 9 日，由上海期货交易所（下简称

上期所）主办、上海期货与衍生品研究院学术委员

会提供学术支持的“第十八届上海衍生品市场论坛

法治分论坛”顺利举行。本次论坛主题为“新阶段、

新理念、构建高质量发展新格局下的期货市场与期

货立法”。本次论坛在十三届全国人大常委对期货

法草案进行一次审议之后召开，亦处于我国期货市

场发展三十年的重要历史节点，恰逢其时，各界人

士在论坛中就期货立法中的重难点问题进行发言和

讨论，在一些问题上达成初步共识。

一、加快推动期货立法，为“三新”格局
下期货市场发展提供法治保障

上期所理事长姜岩在论坛中提到上期所一直以

来在证监会的领导下积极参与期货立法工作，为完

善期货市场基础性制度进行了有益探索，也为立法

提供了丰富的实践经验。一是强化“一主两翼”平

台功能，探索期现结合的多层次市场建设，一方面

上期标准仓单交易平台在稳产保供、配置资源等方

面发挥了积极作用；另一方面上期所以标准仓单交

易平台为抓手，积极研究开发商品互换等场外业务，

推动期现联动发展。二是创新交易、结算、交割等

基础性制度，提高市场运行效率，对交易、结算、

交割等主要业务环节进行了制度性创新，在这一过

程中为厘清相关市场主体之间的基础性法律关系进

行了有益探索。三是拓展国际化发展路径，开辟制

度型开放新空间，一方面上期所复制原油期货成功

模式，加快特定品种供给，另一方面加快规则制度

的国内外对接，深入开展境外交收业务，探索境外

设库，这也是为立法做出的一些实践。下一步，上

期所作为大宗商品要素市场的关键性金融基础设施，

努力打造一个场内场外聚合、线上线下融合、期货

现货结合、商品金融联合的综合化国际化的一流衍

生品服务平台，也为期货立法提供更加具有前瞻性

和先导性的实践样本。

姜岩理事长同时强调：期货市场是一个法治市

场，离开法治，市场的秩序和理性将不可想象，这

是在总结期货市场发展经验教训之后收获的重要体

会、形成的基本共识。在“三新”格局下，市场的

蓬勃发展，为期货立法奠定了必要基础，期货法出

台的时机已基本成熟。

二、强化法治保障，推动期货市场高质量发展
中国期货业协会（下简称协会）副会长张晓轩

在发言中分享了协会对于期货法草案的思考：

第一，期货立法应当为实体经济服务，为套期

保值者服务。尽管目前我国期货交易所出台了针对

套期保值者的相关特殊交易规定，但是大量实体企

业因为种种原因并不能便利地参与期货市场，因此

应当以立法形式明确套期保值者的特殊地位，对套
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期保值者进行严格定义，并要求其履行相应的报告

义务，同时规定其享有在保证金、持仓、交易交割

等方面的优惠政策。

第二，期货立法应当充分发挥期货市场的价格

发现功能。协会建议以期货立法为契机，率先在期

货行业构建功能监管模式，一方面要关注业务本身，

将业务活动整体纳入期货立法调整范围内，另一方

面依据金融工具的基本功能，对各类机构开展期货

和其他衍生品业务进行统一监管。2014 年以后期货

公司设立期货风险管理子公司，本质上就是境外成

熟市场交易商的角色，应大力培育其以满足实体企

业个性化风险管理需求。

第三，期货立法应当注重打造期货行业的信义

义务文化。信义义务的核心是注意义务和忠实义务。

注意义务，是强调受托人为实现受托目的，提升受

益人利益所具备的能力和努力；忠实义务，要求受

托人忠于受托目的和受益人利益，向客户充分、公平、

具体地披露信息。明确开展不同业务时履行信义义

务的不同侧重点是维护投资者、市场参与人合法权

益的有效抓手。

张晓轩副会长同时提出，协会作为全国期货行

业自律性组织，应紧紧围绕“自律、规范、服务、发展”

的定位，充分发挥监管部门和行业机构之间的桥梁

纽带作用。一是推动行业法治化建设，积极反映期

货行业立法诉求；二是引导会员单位围绕提升大宗

商品定价影响力、服务中小企业管理需求发挥期货

功能；三是推广“保险 + 期货”服务模式，助力行

业服务乡村振兴；四是加强以信义义务为导向的行

业文化建设。

三、期货公司助力构建中国衍生品市场新格局
永安期货股份有限公司党委书记、总经理葛国

栋在论坛上表示：期货行业的发展，正在改变传统

的商业模式、完善市场的诚信体系、重塑上下游的

产业链。期货公司作为期货行业的重要参与者，希

望在政策与监管的支持与帮助下，期货公司从经纪

商走向服务商最终成为交易商，打造产业链、供应链、

价值链的综合服务体系。

就期货立法问题，葛国栋总经理认为：在期货

立法工作推进和期货市场法治建设过程中，首先社

会各界要达成共识，逐步改变市场对期货市场投机

的偏见，应鼓励更多的实体企业规范参与期货市场；

其次要加强顶层设计，加快法律体系、制度体系建设，

打造大宗商品金融创新服务生态；第三要扶优限劣，

提高期货行业发展的韧性以及面对国际头部企业的

竞争力，如对期货公司和风险管理子公司进行分级

分类管理、探讨手续费减收模式、鼓励头部期货公

司做大做强等；第四要加快期货行业各类主体的数

字化步伐，完善市场信用体系，加强风险防控能力，

提高服务效率，与数字化走在前列的银行、证券等

行业形成服务合力。

本次论坛中，还有来自立法司法机关、监管机构、

自律组织、实体企业、律师事务所、高校等相关单

位的专家学者同时就法律层面的多层次期货和其他

衍生品市场建设；场内、场外市场的集中统一监管；

期货交易相关的基础性制度、内幕交易；操纵市场

等禁止行为；期货市场的国际化发展等问题展开热

烈讨论，交换意见观点。

（供稿：第 18 届上海衍生品市场论坛工作组）


